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心情愉悦刮张彩票，心情不好
刮张彩票，遇事不决也刮张彩票
……社交媒体上，一张成年人手掌
大小的刮刮乐，正成为最新的流量
密码频频登上热搜，小红书上的相
关浏览量已超过 6.7 亿。而在线
下，彩票售卖点也如雨后春笋般出
现在福州的各大商场、地铁、便利
店等场所。

刮刮乐为何能在年轻人中风
靡？我们应如何看待这种彩票消
费新趋势？记者对此进行了采访。

刮出新体验：
情绪消费成主流

“感觉最近运气不太好，来张
刮刮乐转转运吧。”上周末，市民刘
哲和朋友在仓山万达广场逛街时，
走进一家彩票店，“不指望中奖，就
当破财消灾了。”

所谓“刮刮乐”，是一种即开
型彩票，只需用硬币刮开涂层，就
能知道是否中奖。不同于要等待
官方定期开奖的双色球、大乐透
等传统彩票，这种当场购买、当场
开奖、当场兑奖、无需等待的彩
票，正吸引不少年轻人“一刮为
快”。

不过，记者在采访中发现，大
部分年轻人都不了解刮刮乐的中
奖概率，也不期待靠刮刮乐“一夜
暴富”。那么在这股风潮中，年轻
人都在“刮”些什么呢？

情绪消费，成为他们不约而同
的答案。

“反正买一次刮刮乐只需要10
块钱，没有中奖也不会后悔，但刮
的过程就很刺激，如果能中奖，即
便 20元也觉得是惊喜。”“90后”市
民张杰告诉记者，刮刮乐正成为自
己和朋友聚会的“保留项目”。“几
个朋友一起买，有一个人中奖大家
都开心。”他说。

对市民林倩而言，刮刮乐则是
日常生活中一种解压方式。“我没
什么爱好，工作压力大了就买一张
刮刮乐，把涂层全部刮开，这个过
程很解压。”

刮开新场景：
成为送礼新选择

随着刮刮乐的在年轻群体中快
速走红，这张薄薄的纸片还成为不
少人的送礼选择，承担起社交职能。

不久前，市民陈先生在29岁生
日时，收到了朋友赠送的一整本刮
刮乐，参与生日会的亲朋好友当场
就一起动手刮起奖来。大家统计
了刮开的 25张面额为 20元的刮刮
乐，一共中奖了 620元。尽管只是

“小赚一笔”，但陈先生感慨说“这
是最别致的生日礼物”。“中不中奖
是次要的，主要是大家都很热情，
氛围特别好。”他说。

“10元面值的一到货都是被按
本买走的，很多人买了是送礼。”晋
安区世欧广场内一家彩票店的工作
人员告诉记者，开业一年来，已经碰
到不少买彩票送礼的顾客。“刮刮乐
的设计都很喜庆，送人也算个好彩
头，中不中奖全看收礼人的运气。
还有人委托花店买刮刮乐做花束
的，还有办酒席拿刮刮乐做伴手礼

的，都不少。”工作人员说。
不仅如此，不少商家也投其所

好，将刮刮乐带入运营场景。
市民华乐最近接连收到一家

健身房和一家美容院赠送的共 10
张刮刮乐。两家商户不约而同地
取消了之前的代金券和赠品，转而
用同等面值的刮刮乐代替。

“以前的赠品要么用不上，要
么是鼓励再消费，送刮刮乐倒是很

有新意。”华乐告诉记者，她从商家
赠送的刮刮乐里刮到了120元的奖
金。“金额比不上优惠额度，但趣味
性特别强，我很喜欢。”

刮开新讨论：
可娱乐但别沉迷

“刮刮乐彩票提供了一种即开
即中的快感，满足了年轻人对即时
满足的需求。在快节奏的生活中，

这种即时的正面反馈具有很强的吸
引力。此外，社交媒体的广泛传播
使得刮刮乐成为一种群体行为，年
轻人受到同伴影响，更容易参与这
种消费活动。”福州外语外贸学院金
融学院副院长、碳经济研究中心主
任简逢陞分析认为，刮刮乐的火爆，
在于抓住了年轻人的社会和心理需
求。但简逢陞也指出，年轻人可能
缺乏金融知识和投资经验，对彩票
的风险认识不足，导致过度消费。

同时，因为沉迷刮刮乐而严重
影响正常生活，或以刮刮乐为引流
方式实施诈骗，或参照刮刮乐发行
非法彩票诱导消费者变相赌博的
案例时有发生。

此外，在刮刮乐热潮中，如何
更好推动彩票市场健康发展，也值
得进一步关注。在简逢陞看来，一
方面，政府可以进一步完善相关法
律法规，加强对彩票广告渠道和销
售行为的监管；另一方面，彩票销
售机构也可以创新推出与教育、公
益、文化等相结合的彩票产品，提
升彩票的社会价值。

记者在走访中也注意到，此前
一度在商圈流行的刮刮乐自动售
卖机也因为无法有效保障销售对
象为成年人而退出市场。“期待未
来政府监管机构、彩票销售机构、
社会组织等能共同努力，塑造更加
健康、理性的彩票消费环境，促进
市场可持续发展。”简逢陞说。

是解压神器也是送礼好物，年轻人爱上即开型彩票——

刮刮乐何以“一刮为乐”
本报记者 吴桦真

作为一种休闲消费，买刮刮
乐彩票受到越来越多年轻人的追
捧和欢迎。而“女子生日获赠10
万元刮刮乐”“杭州姑娘20元刮刮
乐刮中百万元”等热搜信息也助
长了彩票消费。“一刮为乐”成了
不少年轻人的日常。

从积极的方面看，以刮刮乐为
代表的彩票是生活的“调味品”和

“解压剂”。对于许多年轻人来说，

买彩票除了是为了中奖，更是给自
己找点盼头。“用一杯奶茶钱买一
份希望”，一定程度上反映了年轻
群体对美好生活的憧憬。

但需要注意的是，部分年轻人
购买彩票超出了自己的经济承受
能力，甚至希望通过购买彩票来实
现发家致富，结果反而陷入债务危
机。同时，过度关注彩票可能导致
年轻人忽视其他重要的生活方面，

如学业、工作和家庭关系等。生活
的“调味品”代替了“主食”，就会本
末倒置，适得其反。

因此，对于刮刮乐热潮的兴
起，消费者应秉持“理性购买，快
乐消费”的理念，把握适度原则，
在享受“一刮为乐”的同时，积极
寻找更加健康、积极的生活方
式。只有这样，我们才能真正地
感受到生活的美好和幸福。

刮刮就好 不要贪刮
壹成

本报讯（记者 宋亦敏）上月的
“6·18”大促，不少市民都在各大网
购平台购买“羊毛金”。近日，随着
金价上浮，黄金也迎来了新一轮回
收潮。但在这过程中，部分消费者
发现自己此前购买的金饰存在注
水掺假现象。

“‘6·18’促销时，我在网络直
播间里低价购买了一个8克的黄金
手镯，想囤着投资，最近金价上涨，
我就想卖了。”市民郑女士说，当她
把手镯拿到柜台回收时，没想到工
作人员一剪开，就喷出不少水，将
镯子中的水吹干后上称，发现镯子
实际重量仅有7.46克。

由于黄金手镯已遭破坏，验金

过程也没有拍视频，郑女士未能留
下维权凭据，与商家及平台协商
时，也因此遭到多重阻碍。“早知道
在收到时就要送去检测，现在真是
吃了哑巴亏。”郑女士表示。

郑女士的遭遇并非个例。“近
期，我们收到了不少注水手镯。”黄
金回收商屈先生告诉记者，出现这
样的情况，除了部分无良商家有意
借机牟利外，还有可能是大促期间
工厂赶工造成的品控失误。“当前，
市面上的空心手镯一般使用走水
法焊接，在确定焊接口无缝、不可
能进水后，才会在抛光环节接触到
水。促销期间，为满足消费者大批
量黄金需求，部分工厂在赶工时未

处理好手镯焊接口便匆匆抛光，从
而出现成品手镯进水现象。”他说。

“这种注水手镯给检测增加了
不少难度。我们线上回收订单较
多，透明的水在回收视频中看不
清，非常容易因克重问题和顾客闹
纠纷。”屈先生说，为规避此类交易
风险，他发出公告，提醒顾客在交
易前自行检查。“我们只按最终剪
开过火后的克重录入，少克重的无
法补偿。”他说。

除了注水手镯外，各种金属也
成为黄金掺假的主要用料。台江
特艺城一店铺工作人员周女士告
诉记者，近年来，消费者对黄金产
品性价比的偏好使价格竞争愈发

激烈，出现了不少低工费、甚至零
工费的黄金产品。为获得更高盈
利，部分无良厂家会在制作开料倒
膜产品时加入一两克银料或其他
金属，导致产品金含量不足。“任何
工艺产品的生产都需要成本，商家
选货、消费者购买时切不可贪小便
宜，要做好成色检测，避免带来法
律风险，让自己蒙受损失。”周女士
提醒。

采访中，一家金店的工作人员
告诉记者，若消费者已购买相关黄
金产品，可依据吊水法、门店鉴定
等方式测算产品密度，进行初步判
断。如察觉有异，可将产品拿到第
三方有资质机构进行检测，留下相

关凭据，以便维权。
北京大成（福州）律师事务所

专职律师吕丽敏提醒，如遇黄金掺
假问题，应采取一系列步骤以维护
自身权益。首先，消费者应尝试与
商家或购买平台初步协商；若协商
无果，消费者应转向消费者协会投
诉，寻求协助；若上述途径均未能
解决问题，消费者可向法院提起诉
讼。

“在维权过程中，消费者在保
留、提供与申诉事由相关的充分证
据的同时，还应保证货品的完整，
避免对单一商品进行破坏性验证，
以免影响后续的鉴定和维权。”吕
丽敏建议。

11.9元能买原价 30元的面包
套餐，原价40元的寿司套餐15.9元
便能买到……近期，一种名为“剩
菜盲盒”的食品销售方式在福州悄
然兴起，吸引了不少年轻人购买。

什么是“剩菜盲盒”？为何受
年轻人欢迎？能流行多久？近日，
记者采访了多名购买“剩菜盲盒”
的消费者，一探究竟。

热门商铺下单要靠抢
“你好，我在小程序预订了‘魔

法袋’。”晚上9时许，市民王洛可走
进乌山支路的一家面包店，掏出手
机核验信息后，取走了中午下单的

“剩菜盲盒”。这已经是她本月第
三次购买“剩菜盲盒”了。

王洛可所说的“魔法袋”和“剩
菜盲盒”都是同一种商品，即商家
将临期或当天打烊前未售完的食
物随机组合并打折出售的促销方
式。销售的产品大多是烘焙糕点、
牛奶、咖啡、寿司沙拉等保质期较
短的食物，折扣最低可到三折。

“我早上来不及做饭，都是吃
面包。”王洛可告诉记者，她是 5月
第一次通过社交媒体了解到福州
也有“剩菜盲盒”的，就抱着尝试的
态度下了一单。“没想到家附近就
有这样的面包店，只要 11.9元就能
买到三四个总价超过30元的面包，
特别划算。”她说。

记者点开一款专门出售“剩菜
盲盒”的小程序，可以看到，推出

“剩菜盲盒”的商家密密麻麻地分
布在地图上，其中不乏可斯贝莉、
金誉、华丰贺氏、六意便利店等连
锁品牌，价格也集中在 11.9 元至
15.9元，要提前在线上下单。

“热门店的盲盒要设个闹钟准
时抢。”王洛可告诉记者，有些商家
只会上线少量盲盒，所以很难抢
到。

热卖背后的新兴理念
事实上，不少传统商超和面包

店都会在晚上 8点后对面包、蔬菜
等保质期较短的商品折价销售，为

什么“剩菜盲盒”这么吸引年轻人
呢？

据了解，除了省钱，有趣和环
保，是不少年轻人选择购买“剩菜
盲盒”的原因。

“我有‘选择困难症’，盲盒不
仅便宜，还能帮我做决定。”顾小姐
是“剩菜盲盒”的回头客，她说，自
己对盲盒内的产品都比较满意，已
经把下单的小程序推荐给了不少
朋友。

“我一开始是冲着新奇买的，
现在成了日常。”家住仓山的陈淼
告诉记者，这种“剩菜盲盒”能在一
定程度上减少餐饮浪费。“家里人
多，蛋糕面包吃得快，不担心临期
消耗不了。”他说。

“在没有‘剩菜盲盒’之前，我
们也会折价出售面包，不过没有这
么受欢迎。”一家连锁面包店的工
作人员告诉记者，由于店内生产的
主要是现烤现卖的产品，难免会出
现浪费。“现在一般每天上架3份到
6份盲盒，购买的大部分都是年轻

人，浪费确实少了。”工作人员说。
在社交媒体上，不少网友表示

这种促销方式具有创意性和互助
性。“消费者用更优惠的价格买到
了产品，商家也减少了损耗，绿色
共赢。”网友“芝士奶盖”留言道。

盲盒并非尽如人意
但记者在采访中发现，“剩菜

盲盒”进入越来越多消费者视野的
同时，一些问题也随之产生。

“晚上8点才能取货，回家一看
晚 12 点就过期了，连早饭都当不
了。”对于部分商家销售的极限临
期商品，一些消费者发出抱怨。

除此之外，由于“剩菜盲盒”
随机性大且无法更换，消费者的
购买体验也并非都能称心如意。

“开出的 3 个面包全是我不爱吃
的，在冰箱里放了几天，最后还是
扔了。”消费者陈雯吐槽，本来是
冲着性价比高还能减少浪费买的

“剩菜盲盒”，结果“钱花了，东西
也浪费了”。

另一名“95后”消费者刘普半
年内在多家面包店买了十次“剩菜
盲盒”，但最后也放弃了。“来来回
回都是重复的商品，口味也一般，
不如买点自己爱吃的。”他说。

就在不久前，中国消费者协会
还发布了“剩菜盲盒”消费提示，称
盲盒的不确定性和食品本身的安
全问题，可能存在隐患。

北京大成（福州）律师事务所
专职律师吕丽敏提醒，消费者在
购买“剩菜盲盒”时，宜尽量选择
品牌知名度较高的正规商家。如
果发现食品存在问题，可现场与
商家沟通退换，如商家不愿解决，
建议及时通过拍照、录视频的方
式保留证据，同时保留购买凭证
用于维权，还可拨打 12315投诉维
权。

“从绿色环保的角度来看，‘剩
菜盲盒’有社会价值，希望商家推
出更多元更有诚意的产品，也希望
规范与监管能跟上，让我们能更安
心地消费。”刘普说。

三折买面包，划算但也有吐槽

榕城“剩菜盲盒”能持续多久
本报记者 吴桦真

南公园荷花盛开引客来
花期将持续到8月

本报讯（记者 颜澜萍）灼灼荷花瑞，亭亭
出水中。盛夏时节，台江南公园里的荷花进
入盛花期，吸引不少市民游客赏花。

清晨的阳光洒在荷塘里，波光粼粼。塘
中的荷花或含苞待放，或初露芳容，或全然盛
开，在园内错落有致的建筑映衬下独具韵
味。有的花骨朵紧紧闭合，仿佛藏着夏日的
秘密；初绽的荷花则像害羞的小姑娘，露出几
片粉嫩的花瓣；完全盛开的荷花展示着妖娆，
黄色的莲蓬点缀其中，为荷塘增添了几分生
动。微风拂过，荷花伴随着团团荷叶轻轻摇
动，千姿百态，煞是好看。

市民游客纷纷用手机、相机将这一夏日
景致记录下来。“南公园的荷花很有特色，是
榕城夏日里一道别致的景观。”摄影爱好者陈
先生说。

据悉，南公园原为清初靖南王耿精忠的
后花园，是一座带有浓郁王府风格的园林，也
是南公河口历史文化街区的重要组成部分。
公园管理处负责人杨健龙介绍，园内荷花种
植面积约有 300 平方米，品种主要为“醉半
醺”，其花朵颜色多为奶黄色，清秀雅致。“今
年第一批荷花的盛开时间在 5月底，品种为

‘琴台歌手’，眼下的‘醉半醺’也陆续进入盛
花期，预计能持续到8月。”他说。

福清西边村
2300多株“状元红”红了

荔林结新果 荔农采摘忙
本报讯（记者 钱嘉宜 通讯员 潘宝凤）

日前，福清镜洋镇西边村的 2300多棵“状元
红”荔枝树进入了采摘季。红彤彤的荔枝挂
满树梢，一片丰收景象。

据了解，西边村种植荔枝的历史可追溯
到宋代。相传当时附近天竺寺的一位禅师从
荔城（今莆田）引入了三株“状元红”荔枝树，
历经多年开枝散叶，现今有2300多株。

在荔枝林里，工人们正踩在竹梯上，在枝
叶间采摘荔枝。树下，果农们围成一圈，去掉
多余的荔枝枝叶，再按照个头大小、品相分
类，统一运往山下装车。

种植大户陈瑜凯告诉记者，每年采摘季，
他们都会请工人帮忙采摘荔枝。“‘状元红’荔
枝品种果皮红艳、核小、肉多、皮薄、汁多，口
感鲜甜。每年这时候都有省内各地及省外客
商来收购。”他说。据了解，今年西边村荔枝
年产量可达100多吨，产值可达400多万元。

值得一提的是，这片荔枝林里，百年以上
的古荔枝树有150多棵。当地对这些古荔枝
树实行挂牌定级保护，探索农旅融合新路径，
助力村民增收致富，目前西边村正在申报福
建古荔枝园。

花生迎丰收
田间好“丰”景

本报讯（记者 叶欣童 通讯员 林璐）连
日来，在永泰长庆镇中洋村的田间地头，随处
可见农户采收花生的忙碌身影，他们丰收的
喜悦溢于言表。

“今年花生的收成还可以，质量也不错。
现在我们大部分的花生都已经被老顾客预定
和收购了。”中洋村花生种植大户朱春仁说
道。长庆镇中洋村党支部书记朱兆森告诉记
者，中洋村的土壤是沙质土壤，很适合种植花
生，全村现有花生种植面积约120亩，种出来
的花生口感好，很受市场青睐。尽管上半年
受雨水天气影响，但每亩仍能收获干花生约
200千克，市场售价约为每千克40元。

为了进一步提升花生产业的竞争力，近
年来，长庆镇引导农户在花生田覆盖地膜，并
实行轮种等科学种植方法，提高花生的产量
和品质。同时，长庆镇政府还通过引入台湾
乡建乡创团队、举办花生文化节等方式，不断
创新花生产业发展模式，打响长庆花生品牌。

后续，长庆镇将培育壮大农民合作社、农
业企业等经营主体，着力花生的规模化、标准
化种植，提升产量与品质。同时，镇政府还计
划加强与高校、科研院所交流合作，引进开发
新品种、特色品种，推动花生精深加工，提升
产品附加值，做大做强花生产业。

村民将采摘好的荔枝装车。
（福清融媒体中心供图）

南公园荷花盛开。本报记者 叶诚摄

消费者投资金饰却碰上注水手镯
业内人士：警惕黄金产品掺假，应理性购买
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